
Presidente Boric en 
el Biobío: intensa 
agenda marcó su 
primera visita oficial
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REC: hasta un 50% 
aumentaron las ventas 
del comercio de 
Concepción 

Continúa la cosecha de medallas de 
la tenimesista local en los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Paulina Vega suma  
segundo bronce en 
los Panamericanos
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Se pondrá el foco en hacer  
realidad la propuesta de la  
postulación, y uno de sus ítems 
principales es la construcción de 
un centro cultural especializado 
en la música.

Lo que viene para 
Concepción como 
Ciudad Creativa de 
la Música Unesco
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Ministra del Interior 
dialogó sobre estrategia 
de seguridad del 
Gobierno 
Carolina Tohá estuvo en la UdeC. El auditorio 
de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales 
estuvo repleto para una conversación sobre 
las políticas que impulsa La Moneda para 
prevenir y combatir el delito.
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EDITORIAL: INFRAESTRUCTURA PARA ENFRENTAR INCENDIOS
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Mandatario evalúa 
escenarios de Huachipato, 
vialidad y Estado de 
Excepción. 
 
Alcaldes plantean 
urgencias comunales 
en inédita reunión  
con Jefe de Estado.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PATRICIO FIERRO GARCÉS 
Abogado y Director Regional FOSIS Biobío

Un 26 de octubre de 1990, tras un 
periodo que dejó el índice de pobre-
za del país en casi un 40%, según la 
encuesta Casen de la época, nació el 
Fondo de Solidaridad e Inversión 
Social - FOSIS, como una herramien-
ta del Estado para contribuir a la 
superación de la pobreza y vulnera-
bilidad social de personas, familias 
y comunidades. En el ámbito local, 
el escenario no era mejor. De hecho, 
la pobreza se elevaba por sobre el 
43% y la Región del Biobío era la que 
marcaba uno de los niveles más al-

a la pobreza desde una mirada mul-
tidimensional. Ejemplo de lo ante-
rior, son nuestros diferentes progra-
mas de apoyo al emprendimiento, de 
fortalecimiento comunitario y de in-
tervención familiar, además de nues-
tros programas en alianza con el Go-
bierno Regional que dan respuesta a 
la vocación productiva de la Región 
del Biobío. Todos ellos, en sus distin-
tas dimensiones, buscan entregar he-
rramientas y resolver problemas que 
en muchos casos se arrastran por 
años, en un esfuerzo constante por 

avanzar en justicia social y hacer 
que miles de familias puedan 

ser felices al desarrollar o forta-
lecer sus habilidades para la vida y 

capacidades productivas que les per-
mitan un mejor vivir.  

Por todo lo anterior, es que en el 
FOSIS Biobío consideramos que 
nuestro trabajo va más allá de núme-
ros e informes, pues cada esfuerzo 
que invertimos tiene un impacto di-
recto en la vida y felicidad de las fa-
milias más vulnerables de nuestra 
Región, cumpliendo un rol insustitui-
ble como el servicio público de la so-
lidaridad.

la academia y a los sectores públicos 
y privados en la búsqueda de solu-
ciones innovadoras para enfrentar la 
vulnerabilidad social y la pobreza 
con una mirada multidimensional, 
tema que para el Gobierno del Pre-
sidente Gabriel Boric es prioritario.      

En estos 33 años, son 11 los direc-
tores regionales que el FOSIS Biobío 
ha tenido. Cada uno de ellos ha de-
jado una huella, ha marcado hitos y 
ha logrado avances en el esfuerzo de 
apoyar a más de 300 mil familias des-
de 1990 a la fecha, mientras que, en 
el último, año hemos logrado 
dar cobertura a más de 15 mil 
hogares, visitar las 33 comu-
nas de la región, recorriendo para 
ello más de 146 mil kilómetros. Las 
provincias de Biobío y Arauco tam-
bién han sido foco de preocupación, 
lo que se traduce en la ampliación de 
cobertura o en la generación de pro-
gramas con pertinencia territorial.    

Hoy, el eje de la gestión tiene como 
pilar fundamental el “Derecho a sur-
gir que tienen todas las personas”, lo 
cual nos presenta desafíos importan-
tes a la hora de articular programas 
con cohesión social y que enfrenten 

tos de pobreza en el país, lo que se su-
maba a casi un 16% de familias en si-
tuación de indigencia.  

En ese contexto, los primeros pa-
sos de FOSIS implicaron un gran de-
safío que con el transitar de los años 
se convirtió en soluciones innova-
doras para miles de familias, lo que 
ha permitido que el servicio sea re-
conocido como la “Incubadora de 
Innovación Social del Estado”. Eso, 
gracias a programas e iniciativas que 
en aquel tiempo y en la actualidad si-
guen convocando a la sociedad civil, 

33 años trabajando por 
el derecho a surgir

PATRICIA VARGAS 
Académica UTEM

Estamos en un escenario cam-
biante, incierto y contradictorio, 
donde acontecen frecuentemente 
eventos históricos de precipita-
ciones, de inundaciones, de se-
quías, de marejadas, de incendios, 
entre otros eventos que se han tor-
nado catastróficos. 

El cambio climático que esta-
mos viviendo es un desafío para 
toda la sociedad y los diferentes ac-
tores deben asumir el rol que le 
corresponde. Como país nos toca 
adaptarnos y aprender a vivir con 
él. Nosotros como académicos e 
investigadores debemos concien-
tizar y enseñar a nuestros estu-
diantes los aspectos que invo-
lucra esta problemática am-
biental y sus consecuencias. 

Por otro lado, también tene-
mos la obligación de desarrollar ins-
trumentos o herramientas que nos 
permitan enfrentar los efectos ad-
versos que se han manifestado y que 
se podrían manifestar en el futuro. 

La academia y las instituciones 
educacionales deben proveer los 
conocimientos necesarios a la so-
ciedad para que puedan actuar de 
manera adecuada. En este sentido, 
la incorporación de estas temáti-

puedan ocasionar un desastre gati-
llado por el cambio climático. Ade-
más, abarca aspectos como, reali-
dad local, gobernanza, inversión 
para la reducción del riesgo, resi-
liencia, respuesta y recuperación. 

Este es el camino que se debe se-
guir y asumimos la responsabilidad 
que tenemos con la sociedad. Por 
eso, hemos orientado nuestro 
quehacer hacia las necesidades que 
demanda el país para contribuir con 
el desarrollo sustentable y mejorar 
las condiciones de vida, sobre todo 
de aquellos lugares más expuestos 
a los efectos del cambio climático.

cas en los contenidos de la educa-
ción escolar y dentro de las mallas 
curriculares podría ser una de las 
opciones a considerar. La falta de 
profesionales idóneos en la clase 
dirigente del país es evidente y la 
academia tiene una cierta respon-
sabilidad frente a esto. Nos carac-
terizamos por ser un país reactivo 
y debido a esto hemos tenido gran-
des pérdidas de vidas humanas, 
económicas, materiales y un dete-
rioro paulatino de la calidad de 
vida. Así mismo, hemos degradado 
los ecosistemas perdiendo sus ser-
vicios ecosistémicos y la protec-
ción que estos nos brindan frente 

a los desastres naturales que 
han sido gatillados por el 
cambio climático. 
Como Departamento de Pre-

vención de Riesgos y Medio Am-
biente hemos ido evolucionando 
para tratar de ponernos a la altura 
de este desafío y de las necesidades 
del país. En el año 2022 en la UTEM 
se creó el Programa de Gestión del 
Riesgo y Adaptación al Cambio Cli-
mático, que tiene como objetivo ge-
nerar un espacio que permita un 
fuerte compromiso en el quehacer 
académico, y una vinculación con 

organismos nacionales e interna-
cionales en proyectos o activida-
des de mutuo beneficio con actores 
públicos, privados y sociales. Cuyo 
objetivo final es la retroalimenta-
ción a la docencia. 

Por otro lado, este año 2023 se im-
parte la primera versión del Magís-
ter en Gestión de Riesgos de Desas-
tres y Cambio Climático. Este busca 
formar profesionales que sean capa-
ces de administrar, gestionar, dise-
ñar e implementar planes que per-
mitan desarrollar estrategias perti-
nentes y coherentes con la realidad 
de los riesgos y las emergencias que 

Cambio climático y la 
responsabilidad de la 
academia

La Región del Biobío ha sido pro-
tagonista en la agenda del Presiden-
te de la República, Gabriel Boric, 
que en su gira por la zona ha com-
partido con quienes habitan en Ti-
rúa, para inaugurar un Servicio de 
Atención Primaria de Urgencia; asi-
mismo estuvo en San Pedro de la 
Paz reconociendo los históricos lo-
gros de deportistas de la zona. 

Finalmente, en Concepción partici-
pó en la entrega de vehículos a Cara-
bineros, además de conocer el recono-
cimiento de la Unesco a Concepción, 
como Ciudad Creativa de la Música. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Desde hoy los acordes de Concep-
ción sonarán más fuertes en todo el 
mundo!  
En el Día Mundial de las Ciudades, la 
UNESCO reconoció a la capital de la 
región del Biobío como una de las 55 
nuevas integrantes de la Red de Ciu-
dades Creativas  
 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Que suene fuerte en todo Chile: Con-
cepción acaba de ser reconocida por 
la Unesco como Ciudad Creativa de 
la Música. Un orgullo estar hoy en 
esta tierra que tantos talentos le ha 
dado a Chile y al mundo. Viva el rock! 
Viva Conce! 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
Esta mañana estuvimos en la Plaza 
Independencia de Concepción ha-
ciendo entrega de 13 nuevos vehículos 
que se desplegarán en la región del 
Biobío, y que son parte del esfuerzo de 
nuestro Gobierno por reponer todo el 
parque automotriz de la institución. 
#MásSeguridad  
 
Daniela Dresdner 
@dani_dresdner 
Junto al presidente @GabrielBoric y 
las ministra @totiorellanag y @xime-
naguilera entregamos #BuenasNoti-
cias a los vecinos/as de #Tirúa, quie-
nes tras 6 años de espera hoy cuentan 
con un Servicio de Atención Primaria 
de Urgencia de Alta Resolución (SAR) 
 
Ximena Aguilera 
@ximenaguilera 
¡Excelente noticia para la comunidad 
de #Tirúa! Junto al Presidente @Ga-
brielBoric y la Ministra @totiorella-
nag, inauguramos el Servicio de Aten-
ción Primaria de Urgencia de Alta Re-
solución #SAR, que beneficiará a más 
de 10 mil personas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Como dice  el refrán: “A grandes problemas, 
grandes soluciones”. Una descripción que bien 
podría vincularse a la construcción de una 
plataforma de emergencia en Carriel Sur, que 

la Dirección de Aeropuertos del Ministerio de Obras Pú-
blicas busca concretar para el combate de incendios en 
el terminal aéreo.  

“Hay requerimientos de Conaf, respecto de poder 
contar con una infraestructura para la emergencia, par-
ticularmente para el combate de incendios, pero noso-
tros también estamos pensando en una estructura de 
emergencia para otros fines, no solamente pensando en 
el combate de incendios”, detalló a Diario Concepción, 
Hernán Gormaz, director regional de la Dirección de Ae-
ropuertos del MOP. 

Sobre los detalles del proyecto, el mismo Gormaz in-
dicó que hay una necesidad de contar con una matriz 
de agua, contar con un apoyo eléctrico, contar con un 
refugio, un puesto de mando, una oficina en general. “Dar 
condiciones para que cuando venga el trabajo del com-
bate de incendios puedan tener acceso a distintos ser-
vicios dignos y básicos. Nos referimos a servicios bási-
co como baños, comedor, una sala de estar, un lugar don-
de hacer una reunión de trabajo. Son requerimientos de 
hace bastante tiempo”, destacó. 

A su vez, desde la Dirección de Aeropuertos del MOP 
señalaron que uno de los aspectos clave del proyecto es 

Infraestructura para  
enfrentar incendios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alza de casos COVID-19 
  
Señora Directora: 

Si bien hemos registrado un alza 
de casos de COVID-19 a nivel na-
cional en las últimas semanas, este 
aumento debe ponerse en pers-
pectiva considerando que se en-
cuentra muy lejos de los peak vi-
venciados durante los periodos 
más álgidos de la pandemia. 

Además, los expertos han seña-
lado que este aumento en el núme-
ro de casos no va de la mano con 
mayor gravedad de la enfermedad, 
sino que se debe probablemente a 
una cepa del virus de mayor conta-
giosidad, lo que explicaría el alza 
en los contagios. 

No obstante, la población debe 
continuar cumpliendo las medi-
das de prevención como son el la-
vado frecuente de manos, ventila-
ción de espacios, uso de mascarilla 
ante sintomatología respiratoria y, 
por supuesto, la vacunación. 

Respecto de la vacunación, se 
mantienen los esfuerzos por moti-
var a la población a inocularse 
contra el COVID-19. Es importan-
te recordar que la estrategia actual 
“vacúnate con la dupla” sigue vi-
gente y, a través de esta estrategia, 
se busca proteger a la población de 

la influenza y el COVID-19. 
 
Daniela Barriga Bustos 
Académica de Enfermería 
Universidad San Sebastián 
 
Violencia, política y  
responsabilidad 
 
Señora Directora: 

Los dichos del senador Quinta-
na sobre un nuevo estallido social 
carecen de toda responsabilidad y 
prudencia. A más de cuatro años 
de lo acontecido en octubre de 
2019, pareciera que una parte de 
nuestros dirigentes aún no exhibe 
la madurez que se requiere en mo-
mentos de especial complejidad. 
El recuerdo de la violencia en las 
calles, el grito desesperado de 
cientos de miles de chilenos que 
nos enrostraron el mal camino por 
el que iba el país, y el fracaso del 
cauce institucional de la primera 
Convención deberían ser suficien-
tes para evitar poner en riesgo 
nuestra democracia. Lo que el se-
nador opina agrega más incerti-
dumbre a una sociedad agotada y 
donde la desesperanza crece dia-
riamente. 

Una tierra donde la inseguridad 
se transformó en la tónica común 

de las conversaciones, con un cre-
cimiento promedio en la última 
década inferior al 1%, con un desa-
fío habitacional que presenta un 
déficit de viviendas que supera el 
medio millón, y con un retroceso 
en materia educativa -como de-
muestra la reciente crisis en Ataca-
ma-, arriesga demasiado como 
para aceptar la mera idea de que la 
violencia vuelva a instalarse. 

Si el senador, y tantas voces diri-
gentes que lo avalan, se detienen a 
pensar en los desafíos que enfren-
tamos, no queda espacio para es-
tas opiniones. No es honesto, por 
lo demás, anticipar dicha situa-
ción. No es responsable condicio-
nar la política del diálogo a través 
de chantajes. No es prudente, en 
momentos donde nuestros líderes 
deben mostrar el por qué los he-
mos elegido. 
 
Miguel Ángel Fernández 
 
Tacos 
 
Señora Directora: 
Tacos han habido siempre, pero 
nunca con tantos autos como hoy, 
cada día es peor. 
 
Pamela Rodríguez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

poder contar con una matriz de agua para cargar las ae-
ronaves que combaten incendios de gran magnitud. 

“Se instalan aviones y avionetas, en el aeropuerto, 
para el combate de incendios, pero no hay una matriz 
de agua. Hoy tenemos, a partir del requerimiento que 
hizo formalmente Conaf, la intención de generar las 
condiciones para poder trabajar un proyecto de infraes-
tructura de emergencia”, agregó Gormaz. 

La iniciativa hoy se encuentra en una fase de elabo-
ración y especificación en su construcción para ser pre-
sentado al Ministerio de Desarrollo Social y Familia. 
Esta fase es clave para que pueda obtener su Recomen-
dación Satisfactoria y así poder obtener financiamien-
to para las obras. 

Mientras más se acerca el verano, este proyecto toma 
mayor relevancia. Vivimos en una zona donde la afec-
tación por incendios es una realidad latente cada año y 
se deben hacer esfuerzos para combatir incendios que 
cada vez son más complejos.

Vivimos en una zona donde la 

afectación por incendios es una 

realidad latente cada año y se 

deben hacer esfuerzos para 

combatir incendios que cada vez 

son más complejos.

¡
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el Presidente en la Región.

Durante dos días 
estuvo

Presidente Boric evalúa 
escenarios de Huachipato, 
vialidad y Estado de Excepción

JUNTO A LA MINISTRA CAROLINA TOHÁ

En su visita a la Región del Bio-
bío, el Presidente de la República, 
Gabriel Boric, sostuvo una serie 
de actividades con alcaldes, alcal-
desas, delegados provinciales, par-
lamentarios y otras autoridades 
de la Región.  

Una de dichas instancias fue la del 
Gabinete Regional, el que fue enca-
bezado por el mismo Jefe de Estado 
y que convocó a todos y todas las se-
remis de la Región, los delegados 
presidenciales y la ministra de Inte-
rior, Carolina Tohá. 

 
Huachipato y Estado  
de Excepción 

Tras el Gabinete Regional, reali-
zado en dependencias de una Dele-
gación Presidencial rodeada por 
ciudadanos que esperaron ver al 
mandatario, el Presidente Boric se 
refirió a una serie de temas contin-
gentes para la Región del Biobío 
como la crisis de Huachipato, la 
continuidad y eficacia del Estado de 
Excepción, crisis vial y la conectivi-
dad y la situación anual de incen-
dios forestales. 

Sobre la siderúrgica, empresa 
que no atraviesa sus mejores mo-
mentos financieros, el Jefe de Esta-
do señaló que “Huachipato y toda 
la industria es muy importante 
para la Región del Biobío y por tan-
to para Chile”. 

“Es importante por los empleos 
de calidad que genera, son más de 
20 mil empleos tanto directos como 
indirectos, y además genera un con-
junto de encadenamientos produc-
tivos que son virtuosos para la eco-
nomía regional”. 

A ello, indicó que al ser Chile un 
país minero -industria que utiliza 
como insumos claves el acero-, “no 
podemos prescindir de esto, y des-
de un punto de vista de certidum-
bre logística para el Gobierno, es 
relevante que exista la industria si-
derúrgica”. 

Asimismo, anunció que Huachi-
pato haría una solicitud ante la Co-
misión Anti Distorsión, la que es li-
derada por el fiscal Nacional Econó-
mico, Jorge Grunberg, para un 
posible “dumping” (exportación de 
productos a un precio inferior a su 
valor normal). “En esto tenemos 
que ser cuidadosos porque acá, por 
ley, no pueden emitir una resolución 
antes de 60 días”. 

“Que sepan que estamos preocu-
pados de este tema. Yo recibí la car-
ta de los sindicatos, estuve con ellos 
unos minutos también afuera de la 
Biblioteca Municipal de Concep-
ción y el ministro de Economía Ni-

Una de las actividades principales fue la reunión que sostuvo con los alcaldes de 
las comunas del Biobío, y un gabinete regional. 

 FOTO: DPR BIOBÍO

“El Estado de Excepción, en par-
ticular en la Provincia de Arauco, ha 
tenido resultados que han sido aus-
piciosos y hemos logrado encauzar 
este tema también desarticulando 
a bandas que operaban, por ejem-
plo, en materia del robo de madera 
o que cometían acciones delictivas 
de manera permanente”. 

Sin embargo, señaló que dichas 
acciones ilícitas, como otras, siguen 
ocurriendo en la Macrozona Sur, 
refiriéndose, además, a la reciente 
quema de una iglesia en Tirúa a ho-
ras de su visita a dicha comuna ayer 
por la tarde. 

“Pero como bien decía la ministra 
(de Interior, Carolina Tohá), el Estado 
de Excepción no se puede transfor-
mar en norma regular y llevamos mu-
cho tiempo. Tenemos que pensar en 
un desescalamiento, pero para eso, 
hay que primero garantizar que estén 
dando resultados también las otras 

dos patas de la estrategia para el con-
flicto en la zona”, las que se enfocan 
en mejorar y fortalecer las inversiones 
y el desarrollo social (conectividad, vi-
viendas, Plan Buen Vivir, etc). 

 
Conectividad 

En materia de conectividad en la 
Región, la cual ha sido objeto por los 
múltiples atascos vehiculares que se 
presencian en las horas pick de los 
días, como también por la Ruta 160 
que congestiona diariamente a San 
Pedro de la Paz, el Presidente Boric 
realizó una reflexión respecto a la 
forma en que opera el Estado y en su 
lentitud para sacar adelante pro-
yectos de obras públicas. 

“Para sacar un sistema de agua 
potable rural, hay ocasiones en que 
se demora más de 10 años. (...) Hoy, 
en inversiones en el sector público 
nos estamos demorando demasia-
do, tal como tenemos el problema 

de los permisos en materia de inver-
sión privada”, lo cual complementó 
diciendo que los Ministerio de Eco-
nomía y de Medioambiente van a 
presentar una reforma con foco en 
la materia de inversión pública. 

Sobre la conectividad al sur del 
Biobío, el Presidente de la Repúbli-
ca dijo que “he pedido que haya una 
respuesta más concreta respecto al 
Biotrén a Lota y hay, si mal no recuer-
do, cerca de 70 obras viales que se te-
nían que realizar en la Ruta 160 des-
de el 2014 las cuales no se han reali-
zado todavía. Me voy con ese sentido 
de urgencia muy claro, se lo he encar-
gado a la ministra (de Obras Públi-
cas) Jessica López y al ministro de 
Transporte ( Juan Carlos Muñoz), 
acá a los seremis. Vamos a romper 
esa burocracia en el buen sentido”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El Estado de Excepción, en particular en la Provincia de Arauco, ha tenido resultados 
que han sido auspiciosos y hemos logrado encauzar este tema también 
desarticulando a bandas que operaban, por ejemplo, en materia del robo de madera”. 
Gabriel Boric, Presidente de la República.

colás Grau está muy arriba del tema 
y le encargo también, por cierto, a 
nuestros seremi de Economía ( Ja-
vier Sepúlveda) que mantenga una 
continuidad en el diálogo con los 
sindicatos”, dijo el Presidente. 

 
Estado de Excepción 

Respecto al Estado de Excepción 
Constitucional que se mantiene en 
la Macrozona Sur (Provincias de 
Arauco, Biobío y toda La Arauca-
nía), el Presidente, Gabriel Boric, se-
ñaló que “tenemos el deber de ga-
rantizar la seguridad de nuestros 
ciudadanos” 
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EN LA BIBLIOTECA MUNICIPAL DE CONCEPCIÓN

Otra de las actividades en las que 
participó el Presidente, Gabriel Bo-
ric, junto a la ministra de Interior, 
Carolina Tohá, fue la reunión efec-
tuada en la Biblioteca Pública Mu-
nicipal de Concepción junto a la 
presencia de los 33 municipios del 
Biobío, donde también participa-
ron congresistas de la nación. 

En ella, las y los jefes comunales, 
en un tiempo de dos minutos por 
cada uno, pudieron manifestar sus 
preocupaciones y urgencias respec-
to a sus zonas de mandato, siendo 
diversas las solicitudes respecto a 
las geografías, pero con un factor co-
mún en seguridad y vialidad. 

Incluso, antes de partir nueva-
mente hacia la capital, el Jefe de Es-
tado señaló que “para mi la conver-
sa con los alcaldes fue muy valiosa 
porque me queda claro donde hay 
que apretar más las tuercas”. 

 
Reunión con alcaldes 

Finalizada la reunión al frente del 
Parque Ecuador, el alcalde de Con-
cepción y presidente de la Asocia-
ción de Municipalidades del Bio-
bío, Álvaro Ortiz, comentó que “pri-
mero destacar algo: de los casi de los 
casi 11 años que llevo como alcalde, 
jamás habíamos tenido una reu-
nión casi todos los alcaldes y alcal-

Alcaldes plantean urgencias comunales 
en inédita reunión con Jefe de Estado

hacer “la pega seria” como regular 
el territorio rural para tener servi-
cios más cerca de la ciudadanía. 

“También le planteamos el tema 
de la estructura recipiente ¿Qué es 
eso? Queremos diseñar por medio 
de la Subdere estructuras de estacio-
nes médico rurales para que la gen-
te pueda arrancar. Se viene el cam-
bio climático y nosotros sabemos 
que este país no está todavía prepa-
rado para eso y, por lo tanto, necesi-
tamos en cada comuna rural y en 
cada sector aislado, un lugar que no 
sea inundable, que no este rodeado 
de pinos y eucaliptos, donde la gen-
te pueda evacuar”, dijo Alborznos. 

Asimismo, agregó que el tercer 
tema y más importante en plantear, 
fue el de que “tenemos que tener 
presencia militar en esta tempora-
da de incendios”. 

 
Hualpén 

El jefe comunal de Hualpén, Mi-
guel Rivera, señaló que uno de los te-
mas manifestado a la máxima auto-
ridad gubernamental fue el de la 

seguridad que requiere mucha 
“fuerza, pero también tiene que ver 
un poco con cómo somos capaces 
de cambiar la legislatura en el sen-
tido de lo que nos interesa como 
municipio. Muchas veces hacemos 
esfuerzo para poder tener imple-
mentos de seguridad, (...) pero ne-
cesitamos personal para eso”. 

Otro de los puntos tratados fue el 
pago de patentes de la Empresa Na-
cional del Petroleo (Enap), “no es 
desconocido que la empresa paga 
$25 mil pesos de patente dentro de 
la comuna, y eso la verdad es que es 
una complicación bastante grande”. 

Además, “un problema grande 
que nosotros tenemos en un centro 
de salud, que es el Consultorio Tal-
cahuano Sur, que hoy atiende a 30 
mil vecinos y es un consultorio que 
se creó el año 1990. (...) Estamos 
hoy peleando que ese centro de sa-
lud se pueda construir nuevo, a tra-
vés del presupuesto de la nación 
que se está discutiendo ahora”. 

El alcalde de Mulchén, Jorge Rivas, 
explicó que en la reunión se refirió so-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Vialidad, seguridad, medioambiente, prevención de 
incendios, salud y educación fueron algunos de los temas 
planteados por los 33 municipios del Biobío. 

bre “la necesidad de evaluar el actual 
sistema local de Educación Pública. 
No es posible que nosotros hayamos 
pensado que esta ley iba a solucionar 
los problemas de educación y lo úni-
co que ha hecho es generar más pro-
blemas, por lo que le hemos pedido al 
Presidente, yo en lo personal, de que 
la instalación del Servicio Local de 
Educación Puelche, en Mulchén, se 
evalúe en su justa magnitud y, obvia-
mente, si es necesario, retardar la en-
trada en vigencia no el próximo año; 
y si es necesario ingresar todas las 
modificaciones respectivas, hay que 
hacerlo”. 

Asimismo, Rivas planteó la ne-
cesidad de continuar con la cons-
trucción de un hospital de mediana 
complejidad en la red asistencial 
de la Provincia de Biobío, porque 
“tenemos puros hospitales de baja 
complejidad, más el hospital de alta 
complejidad de Los Ángeles. No es 
posible que nuestros vecinos sigan 
acumulando listas de espera”. 

Así, como también jefes comu-
nales de otras comunas de la Región 
del Biobío, lograron conversar con 
el Presidente, Gabriel Boric, en la Bi-
blioteca Municipal de Concepción, 
en una reunión que duró cerca de 
tres horas.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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desas de la Región del Biobío con un 
Presidente de la República con una 
agenda abierta, donde pudiésemos 
plantearle los temas que quisiéra-
mos y la respuesta inmediata”. 

Además, explicó que entabló al 
Presidente otras temáticas a con-
cretar antes de que el Gobierno ter-
mine su mandato, como la remode-
lación de la Plaza Perú, recupera-
ción del centro de Concepción , 
entre otros pilares. 

En sus minutos y en la instancia, 
la alcaldesa de Santa Juana, Ana Al-
bornoz, explicó haber planteado 
que “la voz de Santa Juana en el Con-
sejo de Desarrollo que se fusionó 
entre el rural y el urbano, nosotros 
estamos en el Plan de Emergencia 
Habitacional y queremos plantear 
‘villorrios rurales’. Ya tenemos un 
acuerdo con la forestal CMPC para 
regular de facto el territorio rural”. 

En relación a lo anterior, Albor-
noz lo explicó debido a que, como 
dijo, si bien los incendios forestales 
son un problema y preocupación, 
para evitarlos se vuelve necesario 
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para cada comuna 
elegida en la Región 
del Biobío será la 
inversión pública del 
programa.   

$1.200

BENEFICIARÁ A LAS CIUDADES DE CONCEPCIÓN Y CORONEL 

En su visita oficial a la ciudad de 
Concepción, el Presidente de la Repú-
blica Gabriel Boric realizó el lanza-
miento a nivel nacional del Programa 
de Recuperación de Centros Urba-
nos que en la Región del Biobío bene-
ficiará a las comunas de Concepción 
y Coronel. 

Cada una recibirá un total de $1.200 
millones para realizar obras de repo-
sición en la Diagonal Pedro Aguirre 
Cerda, en el caso de la comuna pen-
quista; y en Coronel se destinará a la 
Plaza de Armas. 

Este programa cumplió su etapa 
de diseño y para el próximo trimestre 
se espera que comience la licitación, 
el objetivo de este plan es mejorar la 
seguridad en las calles, por consi-
guiente beneficiar la actividad co-
mercial.  

“Venimos a dar buenas noticias a 
Concepción y a otras ciudades de Chi-
le, porque estamos lanzando el Pro-
grama de Recuperación de Centros 
Urbanos que vamos a implementar 
aquí en la Región del Biobío, Concep-
ción y en Coronel (...) también en An-
tofagasta, en La Serena, en Valparaí-
so, en Puente Alto y en Santiago Cen-
tro”, indicó el Presidente Boric.   

Luego el mandatario manifestó la 
intención del Gobierno de hacer ex-
tensivo este mismo programa a otras 

El próximo trimestre se licita 
el Plan de Recuperación de 
Centros Urbanos 
La intención de este programa es mejorar la 
Seguridad en los espacios que se vieron más 
afectados por el estallido social, la pandemia y 
la acción delincuencia. 

espacios de alto valor social, ya que les 
permitirá recuperar de forma inte-
gral de la Plaza Perú y la Diagonal Pe-
dro Aguirre Cerda a todos los peato-
nes, superando las huellas que queda-
ron del estallido social, la 
delincuencia y la pandemia. Además 
manifestó que esta recuperación im-
plicará mayor seguridad para la ciu-
dadanía. “Esta iniciativa permitirá 
reactivar el comercio establecido de 
Concepción”, dijo.  

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, estableció que “estamos muy 
contentos de que el Gobierno haya 
considerado la Región del Biobío a la 
ciudad de Concepción y Coronel en el 
programa de recuperación de espa-
cios públicos, creemos que es un 
avance importante porque en el caso 
particular de Coronel nos va a permi-
tir poder desarrollar cerca de $1.200 
millones de inversión pública”. 

En Coronel se trabajará en recu-
perar la Plaza de Armas para transfor-
marla en una Plaza Cívica. “Primero 
con la recuperación de su pileta, se-
gundo con el anfiteatro, pero tercero 

y lo más importante, con la insta-
lación de juegos infantiles para 

los niños y niñas de nuestra 
ciudad”, explicó el alcalde de 

Coronel. 
Más temprano en el en-

cuentro del Presidente 
con alcaldes, el edil de 

Concepción, Álvaro 
Ortiz, también se re-

firió a este progra-
ma y pidió que “se 

pueda terminar 
antes del tér-

mino del pe-
ríodo del 
Presiden-
te, la 
práctica-
m e n t e  
remode-
lación ab-

soluta de 
la Plaza 

Perú y tam-
bién en el en-
torno de la 

plaza, la recu-
peración del centro de 
la ciudad de Concep-
ción donde también ne-
cesitamos desarrollo”.  

Además sostuvo que en la mis-
ma línea plantearía el apoyo que 
se requiere del Gobierno y de Ca-
rabineros para poder combatir 
el comercio ambulante en la co-
muna de Concepción.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

comunas y refirió que “sabemos que 
los centros cívicos son espacios de 
encuentro, donde la comunidad se 
funda en una sola y que tienen que ser 
de todos, no sólo de un grupo peque-
ño”. 

En cuanto al comercio lo-
cal establecido, el Presiden-
te expresó su agradeci-
miento a quienes se de-
dican a este rubro 
debido a su gran labor 
y al haber participa-
do en el proceso en-
tregando su visión. 
“Por la tremenda 
pega que hacen, 
por el esfuerzo. 
Sabemos que lo 
han pasado mal 
en los últimos 
años”, señaló 
el Gabriel Bo-
ric.  

La presi-
denta de la 
Cámara de 
C o m e r c i o  
Servicio y Tu-
rismo de Con-
cepción, Sara 
Cepeda, agra-
deció la ejecu-
ción del pro-
grama de re-
cuperación de 

Concepción, Coronel, 
Antofagasta, La Serena, 
Valparaíso, Puente Alto y 
Santiago Centro son las comunas 
beneficiadas con el programa. 

La Cámara de 
Comercio Servicio y 
Turismo de 
Concepción agradeció 
la ejecución del plan. 

La Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda será 
recuperada en 
Concepción y en Coronel 
la Plaza de Armas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN PLAZA DE TRIBUNALES el Presidente realizó el anunció del 
Programa de Recuperación de Centros Urbanos. 
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Ministra del Interior dialogó sobre 
estrategia de seguridad del Gobierno 

SEMINARIO DENOMINADO ‘FUTURO Y SEGURIDAD PÚBLICA EN CHILE’

La Ministra del Interior y Seguri-
dad Pública, Carolina Tohá Morales, 
llegó hasta la Universidad de Con-
cepción para compartir con la comu-
nidad y conversar sobre la estrategia 
del Gobierno de Gabriel Boric Font 
en materia de prevención y comba-
te del delito. 

En un seminario llamado ‘Futuro 
y Seguridad Pública en Chile’, reali-
zado en el auditorio de la Facultad de 
Ciencias Sociales y Jurídicas, la auto-
ridad estatal compartió panel con 
el académico de Derecho UdeC, Dr. 
Andrés Cruz Carrasco, quien aportó 
con el contexto sociopolítico actual 
en materia de seguridad pública, 
marcada por un intenso debate y la 
aparición de propuestas populistas. 

La Ministra estuvo a cargo de la 
presentación ‘Desafíos de seguridad: 
avances en la estrategia del Gobier-
no’, la cual comenzó recordando 
cómo este tema no era parte del foco 
del mandato del Presidente Boric al 
inicio, pero que se fue tomando la 
agenda por el propio impulso de la 
ciudadanía. 

En esto, señaló que en La Moneda 
han logrado un diagnóstico claro, el 
que indica que si bien por un lado las 
cifras dan cuenta de que los delitos 
de alta connotación social se mantie-
nen estables, el aumento en la pobla-
ción va en aumento. Esto último tie-
ne una explicación, según dijo la Mi-
nistra, y es que los delitos violentos 
han crecido en números, en especial 
el homicidio. 

En este análisis, la titular de Inte-
rior añadió que las características 
de estos homicidios también alimen-
tan la crisis actual en materia de se-
guridad, puesto que también han au-
mentado su ocurrencia en la vía pú-
blica, con armas de fuego y con 
imputados desconocidos. 

Frente a esto, la Ministra Tohá re-
lató a la comunidad universitaria 
que son cinco los ejes que el Gobier-
no del Presidente Boric busca traba-
jar para avanzar en Seguridad Públi-
ca: fortalecimiento de las institucio-
nes, combate al crimen organizado 
y las armas, el desarrollo de estrate-
gias territoriales pertinentes a las 
distintas realidades, el fortalecimien-
to y la llevada a un eslabón superior 
de las políticas preventivas y el logro 
de acuerdos de Estado sobre cómo 
enfrentar la seguridad. 

“Para mí es una alegría aprove-
char el espacio de una gira como esta 

 FOTO: NICOLÁS SÁNCHEZ/ DIRCOM UDEC

Carolina Tohá estuvo en la Universidad de Concepción. El auditorio de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales estuvo repleto para una conversación sobre las 
políticas que impulsa La Moneda para prevenir y combatir el delito.

dado el tiempo en una agenda in-
tensa llena de actividades para ve-
nir a reflexionar sobre esta materia 
en un seminario. Estamos con un 
público de académicos, académi-
cas, personal funcionario, pero fun-
damentalmente de estudiantes. 
Nosotros desde la Universidad po-
demos aportar a estos temas en 
prevención, fortalecimiento de ins-
tituciones, coordinación institucio-
nal e interinstitucional desde la in-
vestigación y el quehacer profesio-
nal”, dijo. 

Por su parte, el Dr. Cruz hizo hin-
capié en lo relevante de este diálo-
go en un contexto complejo: “esta 

temática no es algo que se pueda 
abordar de manera sencilla ni con 
soluciones que parecen fáciles y 
única y exclusivamente vinculadas 
con el ejercicio de la violencia por 
parte del Estado. Requiere de as-
pectos que deben ser meditados, 
con instrumentos que permitan 
abordarlo desde un punto de vista 
interdisciplinario y con una exigen-
cia a la academia, como la Univer-
sidad de Concepción, de contribuir 
al debate en las generaciones más 
jóvenes”, expresó.

Noticias UdeC

para tener reuniones que vayan más 
allá de las autoridades y los órganos 
del Estado, para poder juntarnos con 
estudiantes, académicos y directi-
vos de la Universidad y hablar de es-
tos temas y explicar con más deten-
ción el porqué estamos empleando 
esta estrategia en materia de seguri-
dad y recibir también las dudas que 
genera esta materia”, dijo la Ministra 
al finalizar el seminario. 

La Vicerrectora de la Universidad 
de Concepción, Dra. Paulina Rincón 
González, destacó la instancia: 

“Habla de la relevancia de la Uni-
versidad de Concepción a nivel na-
cional el que la Ministra se haya 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN VISTA DE NUEVA CAMPAÑA

Gira de la Teletón 
llegó con alegría y 
entusiasmo hasta el 
centro penquista
Actos artísticos, música, y participación del público 
marcaron la jornada junto a la Plaza Indepedencia.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

TESTIMONIOS que 
emocionaron a los 
presentes.

MÚLTIPLES  colores 
sobre el escenario.

LA FAMILIA Teletón 
presente como en 

toda oportunidad.

LA MÚSICA 
sobre el 
escenario.

CIENTOS de personas 
llegaron a la actividad.
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cuentan con la vacuna 
bivalente en la Región.

Más de 430 mil 
personas 

TAMBIÉN HAY CIFRAS SOBRE OCUPACIÓN DE CAMAS CRÍTICASChristopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Como “esperable” califican espe-
cialistas el alza de casos positivos de 
Covid-19. Y es que el último registro 
regional refleja alza de casos, tal 
como sucede en el país. Si bien no es 
“para alarmarse”, todavía son nece-
sarios los cuidados ante el virus. 

Eso ha hecho que recientemente 
el seremi de Salud del Biobío, Eduar-
do Barra, insistiera en la necesidad 
de que los grupos de riesgo adquie-
ran una nueva dosis de refuerzo. 

Como aquel proceso inició el 11 
de octubre de 2022, ya se cumplen 
los plazos para algunas de las per-
sonas que se inocularon alrededor 
de esa fecha y pueden acudir a va-
cunarse nuevamente.  

“Queremos hacer un llamado a 
que las personas inmunocompro-
metidas, personas mayores de 80 
años, además del personal de sa-
lud, que cumplieron un año desde 
que recibieron la última vacuna 
contra el SARS-CoV-2, se acerquen 
a los centros de atención primaria 
para recibir la vacuna de refuerzo 
contra el Covid-19. Los otros grupos 
que conforman el público objetivo 
deben  revisar su estado de vacuna-
ción en www.mevacuno.cl para co-
rroborar si efectivamente han cum-
plido un año desde que recibieron 
la primera dosis bivalente”, señaló 
Eduardo Barra. 

De acuerdo a cifras del organismo 
de Gobierno, 433 mil 662 personas 
se han vacunado con la dosis biva-
lente, donde destacan las poblacio-
nes de 50 - 59 años y 60 y más años.  

En detalle, sin incluir a personal 
de salud, enfermos crónicos, grupos 
especiales y embarazadas, se pro-
yectaba inmunizar a 134 mil 292 
personas, pero solamente se ha lle-
gado a 107 mil 738. 

“La vacunación bivalente es fun-
damental, pues permitió disminuir 
el impacto sanitario por casos de 
Covid-19, incidiendo en la reduc-
ción de hospitalizaciones y muertes, 
además de facilitar el retorno de 
actividades pre-pandemia, que fa-
vorecen la salud mental de la pobla-
ción”, añadió el secretario regional 
ministerial. 

 
Fin de alerta sanitaria 
generó cambios 

Ana María Moraga, epidemióloga 
de la Universidad de Concepción, 
destaca que el alza “es real y toda 
alza de una enfermedad es dañina”. 
Sin embargo, “son aumentos espe-
rables dada la circulación de distin-
tos virus. Reconozcamos que ha ha-
bido un relajo absoluto de las medi-
das que disminuyen el contagio de 
enfermedades respiratorias, por lo 
que era algo que podía ocurrir”. 

“Sumemos la disminución de la 
protección de quienes no están al 
día con sus vacunas. Por lo que no 
sorprende, pero tampoco es algo 

Covid-19: Región presenta 
alza de contagios y 
especialistas remarcan 
necesidad de autocuidado
De acuerdo a la Seremi de Salud, en la Región existe leve pero sostenido 
crecimiento en coronavirus.  Epidemiólogas señalan que hay que tomar medidas 
personales para no transformar la situación en alarmante.

una Urgencia, hay casos respirato-
rios y no estás usando mascarilla, 
hay posibilidad de contagiarse so-
bre todo de Covid por sus caracte-
rísticas”. 

Y señala que también, posterior 
a la festividad del 18 de septiembre, 
se esperaba que los casos aumenten 
por las aglomeraciones. “Junto con 
eso se quitó la obligatoriedad de las 
mascarillas en los colegios. Era lo-
garítmicamente lógico que iba a 
aumentar”, agrega.   

No obstante, la especialista dice 

que la cantidad de casos positivos 
será preocupante cuando “volva-
mos a tener las camas de alta com-
plejidad ocupadas en los hospitales 
o clínicas. Eso implicaría que los 
casos que vamos a estar teniendo 
serían graves y conlleven una reha-
bilitación o fallecimiento”.  

 
Regional 

Consultado al respecto, el Hospi-
tal Regional Guillermo Grant Be-
navente, principal recinto en el 
combate al virus desde Concepción 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que nos debe alarmar ya que esta-
mos saliendo de la época de mal 
tiempo, por lo que tendremos ma-
yor vida al aire libre, mejor ventila-
ción y menor circulación de virus en 
general”, complementa la también 
decana de la Facultad de Medicina 
UdeC. 

La epidemióloga de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción, Maritza Muñoz, explica 
por su parte que “el alza, una vez que 
se quitaron las mascarillas comple-
tamente, era esperable. Si asistes a 
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del Hospital Regional se 
están utilizando en casos de 
Covid-19. Ambos son 
adultos.

camas UCI
2
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al sur del país, indicó que solo dos 
de las 36 camas UCI ocupadas ac-
tualmente corresponden a pacien-
tes Covid. Ambos son adultos. 

Ambas concuerdan en que, de no 
tomar pequeñas medidas de auto-
cuidado, la situación se puede com-
plejizar, aumentando las consultas 
de urgencia y hospitalizaciones.  

La recomendación de Muñoz es 
que “mientras siga siendo de trata-
miento domiciliario, no debería-
mos alarmarnos”, pero que es útil 
regresar al alcohol gel y, sobre todo, 
a las mascarillas en los centros de 
salud aunque no sea obligatorio, 
mismo consejo para los cada vez 
más frecuentes conciertos masivos. 

Para Moraga, “insertar una noti-
cia sobre este tema sirve para poner 
sobre la mesa la importancia del 
uso de mascarilla cuando nosotros 
tengamos síntomas respiratorios e 
invitar a otras personas a que las 
usen cuando vemos que están con 
síntomas. Nos relajamos y no veo a 
nadie con mascarilla, pero sabe-
mos que hay muchas personas con 
sintomatología dando vueltas”. 

 
Cifras 

A nivel nacional, es posible ver 
un considerable aumento en los 
contagios de coronavirus. Según el 
Ministerio de Salud, en la semana 
entre el 15 y 21 de octubre hubo 3 
mil 54 transmisiones en Chile, un 
46% más que en los siete días pre-
vios. Aquel crecimiento es aprecia-
ble desde agosto. 

La situación en la Región del Bio-
bío marca también un aumento, 
aunque en menores niveles. Existe 

un crecimiento desde julio del pre-
sente año, mes en que se registraron 
2 casos nuevos, considerando que 
en junio no se registraron.  

El dato más actualizado que po-
see la Seremi de Salud local corres-
ponde al 30 de agosto, un día antes 
del término de la alerta sanitaria. 
Para esa fecha se conoció de 7 nue-
vos casos, marcando una tasa de 
activos de 0,7 personas por cada 
100 mil habitantes. 

Con el fin de la alerta sanitaria, se 
terminaron los informes semanales 
periódicos. 

Desde la autoridad se reafirma 
que existen distintas alternativas 
para quienes quieran inmuniza-
ción. Hablamos de puntos habilita-
dos por municipios, lugares móviles 
de vacunación para fines de sema-
na, derivación a Vacunatorio de pa-
cientes con patologías específicas y 
personal de salud, inoculación en 
terreno para sectores rurales y tam-
bién se hace énfasis en la constan-
te comunicación de riesgo para la 
educación al respecto. 

Además, no se descarta aumen-
tar los horarios de atención u otras 
estrategias que permitan acercar 
la vacunación a la comunidad. 

Finalmente, el Ministerio de Sa-
lud informó que está en curso un 
proceso de adquisición de la vacu-
na Covid-19 monovalente XBB.1.5, 
recomendada por la Organización 
Mundial de la Salud para usar en va-
cunaciones futuras debido a las va-
riantes circulantes.
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Realizan operativo de 
test rápido de VIH en 
previa de Halloween 

80 personas participaron en el 
operativo de salud sexual organi-
zado por el Instituto Nacional de 
la Juventud, la Seremi de Salud 
Biobío y Scobma, en el marco de 
la previa de Halloween. 

La iniciativa  se llevó a cabo en 
dependencias de la fundación 
Prodemu y contó con una buena 
aceptación por parte de las y los 
jóvenes asistentes. 

El director regional subro-
gante de Injuv Biobío, Fran-
cisco Donoso, manifestó es-
tar orgulloso por 
la asisten-
cia de 
las ju-
v e n -
tudes. 
“ E s t a -
mos con-
tentos de 
esta alian-
za con 
P r o d e -
mu, que 
p e r m i t i ó  
desarrollar 
esta toma de 
Test Rápido de 
VIH en su direc-
ción regional, donde 
participaron 80 jóvenes. 
Agradecemos a Scobma y a 
la seremi de Salud Biobío por el 
apoyo, sin embargo, también que-
remos destacar a las juventudes 
que manifestaron su compromiso 
el día de hoy con materias de pre-
vención”.  

Lorena Bastías, encargada de 
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Salud Sexual en la Seremi de Sa-
lud Biobío manifestó que el tra-
bajo colaborativo  es fundamen-
tal para que podamos desarro-
llar actividades que tienen como  
objetivo la promoción de la sa-

lud sexual. 
Queremos 

acercar el 
test rápi-
do de VIH 
a todas 
las perso-
nas y por 

s u p u e s t o  
que tam-

bién a las ju-
ventudes.  
La profesio-

nal agregó que la 
seremi de Salud 
Biobío “ licitó 

distintas acti-
vidades, las 
cuales están 
siendo eje-
c u t a d a s  
por distin-

tas agrupa-
ciones. Se 

trata de 500 
test para la pro-

vincia de Con-
cepción, 250 en la 

provincia de Arauco y otras 
250 en Biobío”.  

La actividad desarrollada en la 
fundación Prodemu incluyó ade-
más asesoramiento informativo 
en temáticas de salud sexual y la 
entrega de preservativos de forma 
gratuita.
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asumidos por Leticia Bustos, 
Luciano Parra y Sandra Ibá-
ñez, respectivamente, quie-
nes forman parte del equipo 
de funcionarios y funciona-
rias de la institución. 

Al respecto, Sandra Ibá-

ñez, quien estaba a cargo 
de la división de Presupues-
to e Inversión del Gobierno 
Regional, asumirá la jefatu-
ra de Fomento e Industria, 
tras la designación de Iván 
Valenzuela como Adminis-

A TRAVÉS DEL FONDO DE CULTURA Y MEMORIA OTORGADO POR LA SUBSECRETARÍA DE DD.HH.

La Seremi de Justicia y Derechos 
Humanos del Biobío, Claudia Soto 
Candia, participó de la Exposición 
del Anteproyecto del Sitio de Me-
moria El Morro, realizó en la comu-
na de Talcahuano.  

La actividad tuvo como objetivo 
socializar este proyecto adjudicado 
por la Corporación Mutualista Bau-
tista Van Schouweb Valey, a través 
del Fondo de Cultura y Memoria 
otorgado por la Subsecretaría de 
Derechos Humanos del Ministerio 
de Justicia y Derechos Humanos de 
14 millones 950 mil pesos.  

En la instancia estuvieron pre-
sentes representantes de la entidad 
beneficiada junto a los seremis de 
Bienes Nacionales, Eduardo Pache-
co y de Culturas y las Artes Orly 
Pradenas.  

Ante esto la Seremi de Justicia y 
Derechos Humanos del Biobío, 
Claudia Soto Candia señaló que “es-
tamos muy contentos en ver mate-
rializado este plan maestro finan-
ciado a través del Fondo de Cultu-
ra y Memoria otorgado por la 
Subsecretaría de Derechos Huma-
nos del Ministerio de Justicia y De-
rechos Humanos por un monto de 
14 millones 950 mil pesos, el cual 
busca rescatar estos espacios como 
sitios de memoria a fin de no olvidar 
nuestra historia reciente y concien-
tizarnos sobre la no repetición de 
actos contra los derechos huma-
nos. Así mismo, valoramos el ac-
cionar de la Corporación de Soco-
rros Mutuos Bautista Van Schouwer 
Valey, al postular a este gran proyec-
to que esperamos pueda continuar 
en sus procesos de realización”. 

En tanto para Omar Mella coor-
dinador del proyecto, este hito re-
presenta un punto inicial para po-
ner en valor este espacio de memo-
ria con una proyección progresiva 

En El Morro de Talcahuano: 
lanzan Plan Maestro para 
espacio de Sitio de Memoria 
Se realizó la exposición del Anteproyecto.  La actividad tuvo como objetivo socializar 
este proyecto adjudicado por la Corporación Mutualista Bautista Van Schouweb Valey.

por parte de la Seremi de Bienes 
Nacionales a la corporación Bautis-
ta Van Schouwer lo cual permitirá 
trabajar en un plan de intervención 
para la concreción progresiva de 
este espacio de memoria, que se 
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suma al aporte hecho por la subse-
cretaría de Derechos Humanos para 
financiar el plan maestro.

trador Regional. 
Ibáñez es ingeniera Comer-

cial y licenciada en Ciencias 
de la Administración de Em-
presas por la Universidad de 
Concepción. Magíster en Po-
lítica y Gobierno, además, 
postitulada en Derecho Ad-
ministrativo General en la 
UDEC. Asimismo, cuenta con 
postítulos en Política Comer-
cial de la Universidad de Chi-
le, Estudios Europeos Cáte-
dra Jean Monnet por la UDEC 
y Gerencia Social y Políticas 
Públicas de la Facultad Lati-
noamericana de Ciencias So-
ciales FLACSO. 

En experiencia profesional, 
se ha desempeñado en la Re-
gión del Biobío como directo-

ra de ProChile, directora del 
Servicio de Registro Civil e 
Identificación,etc. 

 Por su parte, Luciano Parra 
Provoste, quien asume la car-
tera de Presupuesto e Inver-
sión, es Administrador Públi-
co, licenciado en Ciencias Po-
líticas y Administrativas, y 
está cursando un magíster en 
Gobierno y Sociedad.  

Fue administrador muni-
cipal y secretario de planifica-
ción en la municipalidad de 
Tomé, director de carrera y 
jefe de proyectos en la Uni-
versidad San Sebastián, así 
como jefe de Planificación y 
Desarrollo Regional entre 
2014 y 2018. En la actual ad-
ministración del Gobierno 

Regional, Parra se desempeñó 
en los departamentos de “In-
versiones y municipalidades” 
y en el de “Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional e inver-
siones”, y antes de este nuevo 
nombramiento, era el titular 
de la división de Desarrollo 
Social y Humano. 

Finalmente, en esta men-
cionada unidad, asumirá Le-
ticia Bustos, quien es Trabaja-
dora Social de la Universidad 
San Sebastián y diplomada en 
Intervención Familia, con am-
plia experiencia en el servicio 
público y en el momento de su 
nueva designación, era la en-
cargada del área programas 
de dicha división, en el Go-
bierno Regional del Biobío.

Gobernador Regional designó nuevas jefaturas de división
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de este espacio, que es el único re-
conocido bajo esta condición en la 
región. 

Agregó además, que una etapa 
relevante en este proyecto es la en-
trega de la concesión del terreno 

El Gobernador Regional del 
Biobío, Rodrigo Díaz informó 
las nuevas jefaturas que asu-
men las divisiones de Desa-
rrollo Social y Humano, Pre-
supuesto e Inversión y Fomen-
to e Industria, los que serán 
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SELLO TUVO 14 NEGOCIOS ADHERIDOS  
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Entre un 40% y 50% au-
mentaron las ventas del co-
mercio penquista durante 
la realización del Festival 
REC, según Sara Cepeda, 
presidenta de la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turis-
mo A.G. de Concepción.  

Para la dirigenta, el balan-
ce general para los socios de 
la cámara es positivo al igual 
que la implementación del 
“Sello REC” como parte de la 

REC: hasta un 50% 
aumentaron las ventas del 
comercio de Concepción 
durante los días del festival

El balance general es 
positivo para la Cámara 

de Comercio y Protur, 
pero hay casos en que no 

se cumplieron 
expectativas tras la 

contratación de más 
personal. Esto se debería a 

las lluvias registradas.

promoción de una ruta gas-
tronómica regional, cuyo ob-
jetivo fue que los visitantes 
del REC 2023 conocieran las 
tres provincias de la Región, 
coparan la hotelería y descu-
brieran la oferta culinaria que 
existe en la zona. 

“A pesar de las vicisitudes 
del clima fue positivo, de he-
cho, prácticamente el día do-
mingo los locales que esta-
ban adheridos (al Sello REC) 
aumentaron sus ventas entre 
un 40% y 50%, lo que fue altí-
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simo y como un ‘veranito’ con 
una situación muy positiva, 
donde la gente estuvo con-
tenta, porque además la se-
guridad funcionó muy bien y 
volvimos a ser la ciudad del 
REC, que puede hacer estos 
eventos masivos con todos 
los estándares que se mere-
ce la ciudad de Concepción”, 
afirmó. 

Requerida por cómo eva-
lúa la operación del denomi-
nado “Sello Rec”, Cepeda se-
ñaló que “funcionó muy bien 

Martín, directora regional (s) 
Sernatur Biobío, recordó que 
“la implementación del sello 
REC fue una iniciativa piloto 
que nace de Sernatur Biobío 
para aprovechar la vitrina 
que genera la realización de 
grandes eventos en la Región,  
de una manera concreta. En 
esta versión del REC los res-
taurantes seleccionados fue-
ron 14 quienes se inscribie-

Continúa en pág. 14

14 negocios asociados al Sello Rec hubo durante 
esta versión.

porque posibilitó que algunos 
locales que no tenían muchas 
expectativas económicas pu-
dieran subirse a este carro, y 
de hecho hubo muchos que se 
atrevieron a dar el paso e in-
vertir tanto en la compra de 
insumos como la contrata-
ción de más personal, porque 
esto también mejoró el em-
pleo, así que estamos conten-
tos e invitando que se inscri-
ban nuevos comercios cuen-
ten con este sello”.  

Por su parte, Maritza San 
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ron de manera voluntaria y 
debían cumplir con el requi-
sito principal de estar regis-
trados en el servicio nacio-
nal de turismo” 

“Esperamos con mucha 
alegría que en las próximas 
versiones este número au-
mente considerando que en 
los días previos al festival ge-

positivo donde la ocupación 
de la ciudad estuvo por sobre 
lo habitual en un fin de sema-
na largo de la temporada”. 

Pilar Varela, dijo además 
que “en cuanto a los restora-
nes que adhirieron al festival 
tuvieron un público más jo-
ven que notaron un cambio 
respecto al público tradicio-
nal de un fin de semana, y 
también se notó en el movi-
miento aéreo del fin de sema-
na y eso positivamente por-
que el evento ha ido mejoran-
do su posicionamiento en el 
tiempo donde también el he-
cho que la parrilla de artistas 
se informara con bastante 
antelación y coincidiera con 
un fin de semana largo, favo-
reció el desplazamiento de 
personas desde distintos 
puntos del país para venir a 
ver el festival, entonces, en 
generación de empleo, ocu-
paciones, tráfico aéreo, así 
como en los restoranes que 
adhirieron, el balance es po-
sitivo, a pesar de las incle-
mencias del tiempo la nota 
es muy favorable y espera-
mos que continúe con más 
fuerza cada año”. 

TIJUANA EXPRESS de la Plaza Perú fue uno de los comercios adheridos al Sello REC.

neró mucho interés en res-
taurantes de la ciudad y es 
una iniciativa que queremos 
perfeccionar y trabajar en 
conjunto con los empresa-
rios del rubro gastronómico”, 
sumó. 

 
Hotelería 

Pilar Varela, presidenta de 
Protur Biobío-Ñuble, detalló 
que “en relación a la evalua-
ción del REC el balance súper 
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CNR presentó ventajas 
de la tecnología solar 
en labores agrícolas

 Fortalecer las capaci-
dades de la pequeña ga-
nadería, mejorando la 
gestión de los recursos 
hídricos mediante la uti-
lización de energía  so-
lar, y así, contribuir a in-
crementar sus niveles de 
eficiencia, fue el objetivo 
de la actividad “Día de 
campo: Implementa-
ción de abrevaderos so-
lares para la actividad 
agrícola”, que desarro-
lló la Comisión Nacio-
nal de Riego (CNR) en el 
fundo San José de Quil-
que, ubicado en el cami-
no que une la ciudad de 
Los Ángeles con Naci-
miento. 

La jornada, inserta en 
el contexto del progra-
ma “Capacitación en 
buenas prácticas am-
bientales  para mejorar 
la calidad de aguas en 
la provincia del Biobío”, 
convocó a una gran can-
tidad de pequeños agri-
cultores y agricultoras 
de los programas Pro-
desal y PDTI de INDAP, 
provenientes de diver-
sas comunas de la Pro-
vincia del Biobío.  

Respecto al desarrollo 
de la actividad, el Coor-
dinador Zonal Biobío-
Ñuble de la CNR, Jorge 
Muñoz Peñaloza, desta-
có que “vimos el funcio-
namiento de un sistema 
consistente en la utili-

zación de una bomba de 
agua alimentada por 
energía solar, lo que per-
mite proporcionar agua 
de una forma limpia, ya 
que no emplea ningún 
tipo de combustible fó-
sil, además permite aho-
rrar gastos importantes 
en consumo eléctrico. 
Esta tecnología es una 
opción ideal para llevar 
agua a lugares donde no 
existe electricidad” se-
ñaló la autoridad. 

Durante el recorrido, 
hubo gran interés de las 
y los asistentes por co-
nocer el funcionamien-
to y los beneficios que 
esta tecnología podría 
tener en sus cultivos. Al 
respecto, Juan Enrique 
Godoy, técnico de Pro-
desal de Quilaco, quien 
asistió a la actividad, va-
loró que “esta jornada 
nos sirve para tomar 
conciencia sobre estas 
nuevas tecnologías y so-
bre todo nos permitió 
intercambiar experien-
cias con agricultores de 
otras comunas que es-
tán participando en la 
capacitación” 

Cabe destacar que 
además de la bomba ali-
mentada por energía so-
lar, los y las asistentes 
pudieron conocer tam-
bién el funcionamiento 
de un cerco eléctrico, 
para faenas agrícolas.

FOTO: CNR
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Bomba de agua con energía solar
La utilización de una bomba de agua alimentada por 
energía solar, permite proporcionar agua de una forma 
limpia ya que no emplea combustibles.

Hay dos casos de experiencias de co-
mercios que no resultaron de acuerdo a 
como se esperaba. Se trata de La Coffete-
ría (Cochrane #635, local 104) y el Tijua-
na Express (Paicaví #163) situado en el 
polo gastronómico de la Plaza Perú, am-
bos en Concepción. 

En el primer caso, Camila Alveal, en-
cargada de la barra de La Coffetería, 
cuyo negocio cuenta con el Sello REC, 
afirmó que “las ventas no fueron como 
esperábamos lo que pensamos fue por 
las lluvias y los cambios de horarios de 
los shows del REC, donde en los hora-
rios que son habitualmente fuertes en 
ventas acá estuvimos bien bajos. Inclu-

so, el sábado ampliamos nuestro hora-
rio hasta las 21:00 horas y no fue como 
pensábamos que iba a ser, donde las 
ventas fueron incluso menos que lo de 
un día normal”. 

Por su parte, Francisca Espinoza, due-
ña del Tijuana Express, quienes tam-
bién exhiben el Sello Rec al ingreso de su 
local, comentó que “esperábamos más 
gente pero entendemos que día el sába-
do (28 de octubre) con el temporal las 
ventas fueron las de un día normal de llu-
vias en un día sin eventos, al igual que el 
domingo donde no se cumplieron las 
expectativas, pero entendemos que el 
clima arruinó todo”, concluyó.

Ventas bajo las expectativas

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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En Santa Juana se oficializó la 
instalación de una de las nuevas 
salas de secado que beneficiarán a 
la Cooperativa de Merkén Catirai. 
Iniciativa Co- financiada mediante 
Instrumento de Incentivo de Forta-
lecimiento Productivo ( IFP ) Aso-
ciativo de Indap. 

La ejecución de este proyecto con-
siste en la instalación de siete salas 
individuales de secado  instaladas, 
y cuyo monto de inversión total co-
rresponde a 15 millones de pesos.  

La  Seremi de Agricultura de la Re-
gión del Bío Bío Pamela Yáñez  Gatti 
manifestó que “hemos estado en to-
das  las etapas de este proyecto , 
hoy se cuenta con 7 salas para las in-
tegrantes de la Cooperativa de 
Merkén y estamos apoyando fuerte-
mente a la agricultura familiar cam-
pesina. También estamos trabajan-
do para mejorar la comercializa-
ción del producto, especialmente 
para que puedan llegar a nuevos 
mercados”.  

En tanto la Directora Regional de 
Indap Fabiola Lara indicó que “ es-
tamos trabajando para que se pue-
da exportar el ají merkén de Santa 
Juana, por intermedio de Indap, 
Sercotec, ya se firmaron algunos 
convenios y estamos en búsqueda 
de productos que cumplan con ca-
tegorías internacionales para po-
der exportar”.  

Por su parte,  Inés Olate, represen-
tante legal de la Cooperativa de 
Merkén Catirai destacó que “por in-
termedio de esta sala de procesos se 
logra secar y generar el ahumado 
del ají  en buenas condiciones, y de 
esta manera aumentar la produc-

Instalan salas para secado de  
merquén de cooperativa de Santa Juana

La Iniciativa es co-financiada mediante Instrumento de Incentivo de 
Fortalecimiento Productivo (IFP) Asociativo de Indap. “Podremos exportar y esto 
sin duda es un gran logro para nosotras”, dijeron desde la entidad.
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tos productores de la comuna.  
Por su parte, la Alcaldesa Ana Al-

bornoz manifestó que “ gracias a 
este proyecto contamos con siete 
salas de secado (...) El esfuerzo de las 
integrantes de esta Cooperativa de 
Merkén, que es un ejemplo de aso-
ciatividad donde estamos practi-

Huachipato pide a Comisión Antidistorsiones medidas provisionales para el acero chileno
La Compañía Siderúrgica Huachi-

pato (CSH) solicitó este martes a la 
Comisión Nacional Encargada de In-
vestigar la Existencia de Distorsiones 
en el Precio de las Mercaderías Im-
portadas (también conocida como 
“Comisión Antidistorsiones”) la aper-
tura de dos investigaciones de oficio 
en el mercado de barras y bolas de 
acero para molienda, y pidió otorgar 
medidas provisionales y derechos 
antidumping definitivos. Este reque-
rimiento busca hacer frente a dis-
torsiones que, preliminarmente, se 
estiman en hasta un 12% en el primer 

caso y hasta un 32% en el segundo. Di-
chas cifras podrían ser mayores, de 
acuerdo con los antecedentes que 
se aporten en las investigaciones. 

Además, representantes de los 
distintos estamentos de la compañía 
reiteraron la importancia de que el 
Gobierno se haga parte en la solici-
tud ante la Comisión. 

La medida busca corregir la com-
petencia desleal y la distorsión de 
precios provocada por subsidios y 
otras formas de intervención estatal 
de China que permiten que los ex-
portadores de ese país puedan ven-

der sus productos en Chile por de-
bajo de sus costos de producción. 

Esto ha obligado a Siderúrgica 
Huachipato a aplicar descuentos 
equivalentes a los precios distorsio-
nados para mantener sus altos hor-
nos operando. 

Como consecuencia, la empresa 
vive actualmente uno de los perio-
dos más complejos en siete décadas, 
acumulando cerca de US$ 1.000 mi-
llones en pérdidas desde el año 2009, 
cuando comenzaron los altos nive-
les de exportaciones de producción 
excedente de acero desde China.
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cando la agroecología y las técnicas 
patrimoniales para poder cultivar, 
secar , procesar y contar con Reso-
lución Sanitaria  para apuntar a nue-
vos mercados y también exportar”.
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cetas ancestrales, ecotipos de ajíes 
y recetas locales que se han trans-
mitido por generaciones para la ela-
boración de este producto, ello se 
erige como un importante aporte 
para la identidad del patrimonio 
cultural de Santa Juana y una alter-
nativa para el desarrollo de distin-

ción para acceder a nuevos merca-
dos. Hoy nos han dado una excelen-
te noticia , podremos exportar el 
ají Merkén de Santa Juana y esto 
sin duda es un gran logro para no-
sotras”.  

La Cooperativa de Merquén Ca-
tirai se caracteriza por rescatar re-
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El nombramiento tiene una duración 
de cuatro años. prorrogable a ocho 
tras una revisión de la labora 
realizada por parte de Unesco. 

“Es tremendo lo que Concepción le ha 
dado a Chile, no sólo a Chile, sino que a 
Latinoamérica”. 
Gabriel Boric, presidente de la República

SE DEBE TRABAJAR EN PLAN DE CINCO EJES 

La primera vez el resultado no 
fue positivo. Y sólo quedaba una 
posibilidad, por lo que debía ser 
una postulación contundente, que 
no dejara lugar a dudas. Ayer, tem-
prano llegó desde París el correo 
que certifica a Concepción como 
nueva Ciudad Creativa de la Músi-
ca de Unesco, dando un final feliz a 
este proceso que comenzó hace 
años, con un traspié, pero terminó 
bien. Y, sobre todo, con mucha tarea 
por delante para cumplir con la pro-
puesta realizada. 

Por la mañana, desde la  munici-
palidad se anunció la buena noticia. 
En un video, el alcalde Álvaro Ortiz 
se la compartió al presidente Ga-
briel Boric, quien se mostró muy 
contento con la información. 

“Me lo comunicó la ministra Ca-
rolina Arredondo y la subsecretaria 
Noela Salas hoy (ayer) en la maña-
na, de esta resolución de la Unesco, 
que Concepción entra a esta red de 
ciudades creativas de la música del 
mundo, y se suma en Chile a Fruti-
llar y Valparaíso, cada una con sus 
dimensiones. Valparaíso con la mú-
sica popular, Frutillar la música qui-
zás un poco más clásica y acá en 
Concepción, para mí igual que soy 
rockero, es una de las cunas del 
rock. Cuando venía acá veía todo el 

Qué viene para  
Concepción como  
Ciudad Creativa de  
la Música Unesco

under que había, las revistas, la in-
dustria musical. Es tremendo lo que 
Concepción le ha dado a Chile, no 
sólo a Chile, sino que a Latinoamé-
rica”, dijo el mandatario.  

Más tarde, en las cercanías de la 
Plaza Perú se montó un escenario 
para realizar un festejo por el nom-
bramiento. Y como tenía que ser, la 
música fue protagonista con pre-
sentaciones de grupos de varios es-
tilos. También fue el momento don-
de las autoridades y Dulce & Agraz, 
una de las embajadoras de la ciu-
dad, dieran sus impresiones respec-
to a esta importante noticia.  

“Muy contenta por esta hermosa 

noticia. Felicidades a todo el equi-
po, he sido testigo de todo el traba-
jo estos dos años. Esperemos que no 
se quede en esta postulación, sino 
que haya actos concretos para que 
los artistas podamos tener mejores 
conduciendo para desarrollar nues-
tros proyectos. La cultura al final 
es bienestar, algo que necesita toda 
la comunidad”, señaló Dulce & 
Agraz. 

El gobernador Rodrigo Díaz seña-
ló que “felicito al alcalde y a todos 
los que han trabajado en este lo-
gro. Recojo el guante de Daniela 
(Dulce & Agraz), vamos a cooperar 
en lo que nos está pidiendo y even-

tos como el REC Pro muestra del 
apoyo que desde el gobierno regio-
nal se le da a la cultura. Además, 
esta postulación  se ganó a la segun-
da, y que nos cueste más quiere de-
cir que nos esforzamos y le damos 
cara a los problemas, así somos en 
esta ciudad y esta Región”.  

Luego tomó la palabra Orly Pra-
dena, seremi de las Culturas, quien 
afirmó que “es un momento mara-
villoso. Más que nada felicitar el es-
fuerzo mancomunado para que 
seamos ciudad creativa de la músi-
ca. Esto debe traspasarse a hechos 
concretos y el presidente, en una re-
unión que tuvimos hace poco, me 

En la Plaza Perú se llevó a 
cabo un acto artístico para 

festejar el nombramiento. 
Ahora, se pondrá el foco en 
hacer realidad la propuesta 
de la postulación, y uno de 
sus ítems principales es la 

construcción de un centro 
cultural especializado en la 

música.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AUTORIDADES Y representantes de las instituciones que 
participaron activamente del proceso de postulación. 
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“Lo que tenemos que hacer después de los cuatro años 
es entregar el informe de los cinco ejes a los cuales nos 
comprometemos a trabajar”.  Mauro Castro, director de la 
Dirección de Cultura de la Municipalidad de Concepción.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

estos cuatro años, los cinco ejes. 
Uno dice relación con la educación 
artística, otro con la música en el es-
pacio público, un tercero que se re-
laciona con la internacionalización 
de la música penquista, el cuarto es 
sobre transformar a Concepción en 
una ciudad de festivales y el último 
es la construcción de un centro cul-
tural especializado en la música, 
que sea un referente en el tema”. 

Respecto a los ejes de la propues-
ta, destacó que “eso ya está presen-
tado y lo que debemos hacer ahora 
es poner en marcha estos ejes, jun-
to con las instituciones con las cua-
les los diseñamos. ¿La construcción 
del centro? Sin dudas que poder de-
sarrollar una infraestructura cultu-
ral nueva es lo que requiere mayor 
plazo. Tenemos cuatro años para 
implementarlo, y en ese periodo 
queremos tener los cinco ejes desa-
rrollamos. Ese será el más comple-
jo de todos, en este momento sola-
mente hay una propuesta de tra-
bajo, hemos avanzado por supuesto 
pero hay que crear un plan de ges-
tión, buscar financiamiento y eso 
lleva tiempo”. 

Al respecto, Castro agregó que 
“la metodología de trabajo que he-
mos propuesto para el C4, así le lla-
maremos, es una proyección del 
trabajo que hemos hecho con el C3. 
O sea, parte de identificar una in-
fraestructura abandonada en la ciu-
dad que la podamos reconvertir en 
un nuevo centro cultural. Es una 
réplica de lo que hicimos en el C3, 
pero enfocada en el tema musical. 
No está definido el lugar, pero he-
mos pre identificado varios. Si no sa-
lía el sello Unesco, no íbamos a im-
pulsar el C4. Hay conversaciones, lo 
que debemos hacer ahora es difun-
dir, disfrutar, recordar este 31 de 
octubre como un día que a la ciudad 
le hará muy bien no sólo al sector 
musical, sino que esperamos que a 
toda la ciudad y toda la comuni-
dad”. 

En cuanto al equipo de trabajo, 
destacó que “lo que está definido es 
la contraparte del punto focal se 
podría decir, como lo define la 
Unesco, y será la dirección de Cul-
tura de la municipalidad de Con-
cepción. Seremos el ente coordina-
dor de este trabajo. Tenemos el 
compromiso de las universidades, 
de las corporaciones culturales, y lo 
que vamos a hacer ahora es seguir 
trabajando en conjunto para poder 
desarrollar un plan que permita im-
plementar esta propuesta en los 
próximos cuatro años”.    

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PARA EL C4, DENOMINACIÓN QUE tendrá el nuevo proyecto de centro cultural, la idea es replicar un poco el 
modelo del C3  ( foto) que ya funciona en Concepción. 

FOTO: CEDIDA FREDDY PREDICA 

pidió mayor proactividad para ello”. 
Por su parte, el alcalde Álvaro Or-

tiz señaló que “hechos como este 
nos comprueban que sí vale la pena 
vivir en Conce, ser perseverante y 
creer en cosas que pueden aparecer 
simples, como esta postulación, 
pero donde hay meses de trabajo, 
mucho esfuerzo. Además, no había 
más opciones, era ahora o nunca. 
Quiero agradecerle al mundo priva-
do, público, a las autoridades, al co-
mercio. Se puso el corazón en este 
proceso, y este nombramiento es 
para toda una ciudad, una región y 
un país que demuestra que la mú-
sica y la cultura une pueblos, vale la 
pena proyectarla y cuidarla. Acá 
hay una prueba clara de que cuan-
do remamos todos para el mismo 
lado se pueden conseguir grandes 
cosas”. 

Cristóbal Urrutia, director ejecu-
tivo de Corcudec, también dio su vi-
sión de este nombramiento. “Esta-
mos muy felices, muy contentos con 
esta noticia, y nos sentimos parte. 
Nuestra corporación cultural y la 
UdeC han apoyado siempre el desa-
rrollo artístico desde sus inicios, en 
los más de 100 años que tiene la 
universidad y los más de 70 años de 
la Orquesta Sinfónica”. 

Además, comentó que “está en el 
ADN de la UdeC el apoyo a la músi-
ca, especialmente a la través de la 
orquesta y de un coro que también 
tiene muchos años.  Son polos de 
desarrollo y parte del patrimonio de 
Concepción, que han apoyado en 
particular el crecimiento de la mú-
sica clásica”.  

 

Más felicitaciones 
En el acto también se mostraron 

cápsulas con varias opiniones. La 
primera fue de Claudia Arredondo,  
ministra de las Culturas, quien des-
tacó que “la ciudad de Concepción 
es conocida por la tremenda heren-
cia musical que tiene y por su crea-
tividad, lo que le ha valido este nom-
bramiento. Es un tremendo recono-
cimiento y viene a reafirmar el 
compromiso que tenemos como 
país con la creatividad, y a través de 
ella generar estrategias de desarro-
llo que generen  políticas culturales 
con la innovación  y que estén siem-
pre centradas en las personas”.   

Luego, se proyectó la voz de cua-
tro embajadores musicales de la 
ciudad. La primera fue la cantante 
Claudia Acuña, quien afirmó que 
“felicito a Concepción por este lo-
gro, que traerá muchos beneficios a 
los músicos locales y a quienes es-
tén en el extranjero, pero somos 
parte de una red creativa maravillo-
sa, y a buena hora”. 

Pancho Molina, integrante de Los 
Tres, señaló que “estoy feliz por la 
noticia, y mis felicitaciones para to-
dos. Desde que tengo memoria 
Concepción ha sido una ciudad cul-
tural”. Marcelo Díaz, de La Julia 
Smith, dijo que “es increíble poder 
ser parte de esta ciudad creativa de 
la Unesco, que es algo que nos abri-
rá un montón de oportunidades y 
beneficios tanto a los músicos como 
a la ciudad”. 

Alejandra Urrutia, directora de 
orquesta, señaló que “felicito a mi 
querido Concepción por este nom-
bramiento. Es una gran felicidad 

que Concepción tenga a la música 
como un territorio común para to-
dos y todas. Además, pone a Con-
cepción en el mapa musical mun-
dial, y a sus artistas y audiencia”. 

Natalia Baeza, directora de Ex-
tensión y Cultural y Universitaria 
Ucsc, comentó que “como universi-
dad, nos sentimos muy contentos 
de haber apoyado esta iniciativa, 
de ser partícipes. Por lo tanto, esta-
mos contentos con esta nomina-
ción, sobre todo porque la Ucsc, a 
través de la Dirección de Extensión 
Cultural y Universitaria, por 20 años 
ha estado desarrollando también y 
ha sido partícipe, sobre todo del 
ecosistema musical, apoyando a la 
música local y nacional”. 

 
Lo que viene: el gran desafío 

Sin dudas, contar con el nombra-

miento era un paso fundamental. 
Ahora, viene una segunda parte que 
será igual de intensa: concretar la 
propuesta, que gira en torno a cin-
co ejes. Mauricio Castro, director 
de la Dirección de Cultura de la Mu-
nicipalidad de Concepción, comen-
tó cómo seguirá el proceso.  

“Estamos muy felices por el resul-
tado de este trabajo, que es un pro-
ceso de dos años y representa el es-
fuerzo colaborativo de muchas per-
sonas, de muchas instituciones que 
hemos puesto un proyecto común. 
Esperamos que ayude a fortalecer la 
labor que están haciendo todas es-
tas personas e instituciones hacia el 
mundo de la música, de la creativi-
dad en general para los próximos 
años”, dijo. 

Además, comentó que “es un re-
conocimiento a una propuesta de 
trabajo que realiza Unesco, que es 
la principal institución de la educa-
ción, la cultura y la creatividad en el 
mundo. Permite visibilizar la ciu-
dad, ponerte en contacto con una 
red de ciudades que tenemos los 
mismos objetivos: poner la creativi-
dad y la cultura en el centro del de-
sarrollo sustentable de las ciuda-
des. Permite fortalecer, consolidar 
una propuesta de un trabajo colec-
tivo de la ciudad en su conjunto, de 
distintas instituciones que respon-
de también a un proyecto que hici-
mos en conjunto, que apunta a ce-
rrar brechas que permitan fortale-
cer el desarrollo musical y cultural 
de la ciudad”. 

Sobre las exigencias de Unesco, 
Castro detalló que “es una nomina-
ción que tiene una duración de cua-
tro años, prorrogable a ocho. Lo 
que tenemos que hacer después de 
los cuatro años es entregar el infor-
me de los cinco ejes a los cuales nos 
comprometemos a trabajar.  Ese es 
el seguimiento que se nos va a hacer 

PRESENTACIONES DE DIVERSOS géneros musicales se realizaron 
ayer en el acto oficial del anuncio
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Paulina Vega suma  
segundo bronce en 
los Panamericanos

Continúa la cosecha de 
medallas de la tenimesista 
local, Paulina Vega, en los 
Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023.  

Luego que el fin de sema-
na se colgara la medalla de 
bronce en el Dobles Mixto 
junto a la joven promesa, Ni-
colás Burgos, la sampedrina 
volvió a asegurar otra presea 
para el Team Chile, esta vez 
en el Dobles Femenino, en 
compañía de Daniela Ortega. 

La dupla chilena, que en  
la víspera  se impuso por 4-3 
en un peleado duelo a las me-
xicanas, Clio Marcenas y 
Arantxa Cossio, terminó su 
carrera en semifinales.   

En esa instancia, las na-
cionales se inclinaron ante 
el poderosa dupla estadouni-
dense de Amy Wang y Rachel 
Sung por 4-2, con parciales 
de 12-10, 5-11, 11-6, 5-11, 11-
6 y 11-3. 

Un partido disputado, 
donde las chilenas se juga-
ron sus opciones, y que ter-
minó definiéndose por deta-
lles en favor de las norteame-
ricanas, que al cierre de esta 
edición iban por el oro ante 
Brasil. 

 
Con gusto a poco 

Pese a que este significó 
su segundo bronce en el 

FOTO: ALEX DÍAZ / SANTIAGO 2023 VIA PHOTOSPORT

JOSEFA QUEZADA, ATLETA REGIONAL

Fueron meses de trabajo 
silencioso, de esfuerzo máxi-
mo y también de preocupa-
ción, por lo que podía signi-
ficar perder casi cuatro años 
de proceso, que incluyeron 
grandes esfuerzos persona-
les. Una rebelde neuropatía 
fue la que tuvo a mal traer 
por largo tiempo a Josefa 
Quezada, una de las dos ex-
clusivas cartas del atletismo 
regional para estos Juegos 
Panamericanos. 

Perola recuperación llegó a 
tiempo, todo se dio tal como 
estaba planificado, y hoy la 
atleta local cuenta las horas 
para lo que será su estreno 
absoluto en la máxima cita 
deportiva continental. 

La pupila de Jorge Grosser 
saltará este viernes a la pista 
del Estadio Nacional para ser 
parte de la gran final de los 
1500 metros planos femeni-
nos, una de las pruebas más 
duras y técnicas de este de-
porte, y donde se proyecta 
entre las grandes protagonis-
tas sudamericanas. 

En la línea de partida com-
partirá con figuras como la 
campeona argentina, Maria-
na Borelli; la canadiense, 
Kate Alisha Current; las cuba-
nas, Daily Cooper y Sahily 
Diago; las mexicanas Anahí 
Álvarez y Alma Cortes ( fina-
lista mundial); la peruana, 
Anita Poma (bicampeona 
sudamericana U20); la uru-
guaya, María Pía Fernández 
(medallista sudamericana); 
la estadounidense, Emily 
Mackay, y la venezolana, Jo-
selyn Brea, plusmarquista 
sudamericana en los 3000 
metros planos. 

“Quiero hacer la mejor 
carrera de mi vida”
La deportista entrenada por Jorge Grosser se estrenará este viernes 
en Santiago 2023, cuando corra la final de los 1500 metros planos. 
Tras dejar atrás una larga lesión, tiene ganas de dar la sorpresa.

poco, fui recuperando la sen-
sibilidad y fuerza, mientras 
disminuía el dolor. Pero aho-
ra estoy excelente, creo de 
que la mejor manera en mu-
cho tiempo”, sostiene Josefa 
Quezada sobre su momento. 

En cuanto a lo que espera 
de la competencia, la atleta 
sostiene que, “el nivel es altí-
simo, habrá corredoras con 
tiempos de 4 minutos, 4:02 y 
4:03, y yo todavía no estoy a 
ese nivel. Así es que la idea es 
poder hacer la mejor carrera 
de mi vida, de repente estas 
pruebas de medio fondo son 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tácticas, se dan circunstan-
cias de que uno se puede po-
sicionar bien, no necesaria-
mente siendo de los favori-
tos”, destaca. 

“Siempre está esa posibili-
dad y lo que en realidad quie-
ro, es hacer la mejor carrera 
de mi vida y sentirme feliz de 
haberla terminado, porque 
será el cierre de un proyecto 
que comenzamos hace cua-
tro años con mi entrenador”, 
sentencia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

presente evento, la expe-
rimentada deportista se 
mostró contrariada, dan-
do cuenta que apostaba 
al oro. 

“Hubo oportunidad, 
pero nosotras luchamos de 
principio a fin. Era un par-
tido muy táctico, sabíamos 
lo que teníamos que plan-
tear, pero también era difí-
cil porque eran jugadoras 
muy rápidas”, sostuvo. 

Y añadió, “me gustaría 
ganar otra medalla pan-
americana o clasificar a 
otros Juegos Olímpicos. 
Creo que estoy en uno de 
mis mejores momentos, a 
pesar de que tengo 39 años, 
pero mientras pueda apor-
tar a la selección y seguir 
sintiendo esa energía que 
siento para entrenar y lle-
gar a jugar con las mejores 
del continente, voy a seguir 
dando lo mejor de mí”. 

Vega podría sumar un 
tercer metal, ya que desde 
el jueves disputará la com-
petencia por equipos.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con participación de la campeona del mun-
do, la chilena María José Mailliard, se dará co-
mienzo este miércoles al canotaje de velocidad 
de los Juegos Panamericanos, en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz.  

La palista del Club Piragüistas de Laja com-
petirá desde las 9:55 horas en el segundo heat 
clasificatorio del C1 Femenino 200 metros, 
prueba que disputará sus semifinales a partir 
de las 11:35 horas. Ojalá con ‘Cote’ en la pista,

Parte canotaje panamericano en la Laguna Grande
FOTO: CEDIDA COCH

 
El todo o nada 

“Llego bien porque fin 
pude dejar mi lesión atrás, 
me costó superarla, de hecho 
hasta hace muy poco estaba 
con molestias. Fue un proce-
so largo en el que, poco a 
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FELIPE ORELLANA

Fue uno de los puntos altos en 
una campaña irregular que dejó 
más amargura que cualquier otra 
sensación. Felipe Orellana, volante 
de Universidad de Concepción, se 
tomó unos minutos para analizar la 
temporada colectiva y personal en 
el Campanil. Con los auricielos, 
pasó un muy mal primer semestre 
lleno de sufrimiento, pero vivió una 
mejor segunda rueda logrando el 
objetivo de mantener la categoría. 

“Fue un año de menos a más. Al 
inicio nos costó bastante y des-
pués en la segunda rueda tam-
bién, en torno a insistir con lo que 
fue el buen comienzo de esa rue-
da ... si en un momento llegamos 
a estar 11 partidos invictos. Ahí 
faltó seguir con el cuchillo entre los 
dientes. Lo importante es que al fi-
nal se logró el objetivo”, dijo el vo-
lante de 23 años. 

En todo caso, recalca que “ese era 
el mínimo objetivo, porque en un 
momento sentimos que teníamos 
las opciones de llegar a liguilla. No 
era agradable descender a una ca-
tegoría donde nadie te ve. Fue todo 
muy complicado, pero en el segun-
do semestre llegaron las sonrisas. 
Hay que sacar lecciones del año”. 

 
Desglose personal 

Felipe Orellana 

El crecimiento del 
bombardero auricielo: “Fue 
un año de menos a más” 

pero que puede ser mejor”. 
¿Qué necesita pulir? Orellana 

fue claro: “mi regularidad”, sostu-
vo. Y añadió que “hago partidos 
muy buenos y después uno más o 
menos nomás. Y no puedo andar 
así. En este puesto hay que ser hu-
milde porque debes andar apo-
yándolos a todos. Me puse a traba-
jar aparte con el PF (Marcelo) 
Oyarzún. Le pedí trabajos para 
mejorar lo físico”. 

El buen trabajo de Orellana en la 
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El volante de Universidad de Concepción analizó la temporada colectiva y 
personal en el Campanil. “Ha sido un proceso positivo, pero puede ser mejor”, 
dijo, aunque fue claro y sostuvo que “necesito ser más regular”.   

campaña del Campanil lo tiene en 
la mira de un par de clubes, algunos 
de ellos de categorías superiores. 
“Tengo contrato vigente, aunque si 
viene algo mejor para el futuro, hay 
que analizarlo”, afirmó el volante 
oriundo de Osorno, que le marcó en 
este año a Cobreloa, Antofagasta, 
Santiago Morning por la Primera B 
y Rangers, por Copa Chile.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

jugó 35 partidos en la temporada, 29 
por Primera B y 6 por Copa Chile. 
Sumó un total de 2.597 minutos, 
marcó 4 goles (de muy buena factu-
ra) y fue titular en 28 ocasiones, 
siendo reemplazado 3 veces. Sobre 
su rol en la cancha y lo cosechado, 
expresó que “fue un año positivo, 
donde con el tiempo me fui gene-
rando la confianza que necesitaba 
sentir. Hice goles, pero quiero seguir 
mejorando y puliendo mi juego. En 
general el proceso ha sido positivo, 

OPINIONES
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Lamparita de Ramos va 
por su primer festejo en 
el otra vez “Octogonal”

El arranque minero ha sido his-
toria repetida: dos partidos don-
de se puso en ventaja, mostró 
buen fútbol durante algunos pa-
sajes y terminó lamentando un 
empate por errores propios. Lota 
Schwager busca su primer triun-
fo en esta liguilla de nueve equi-
pos por el ascenso a Tercera A y 
para eso tendrá que derrotar este 
mediodía a Gol y Gol, el puntero 
que acaba de bajar a Naval. 

Recordemos que la “Lamparita” 
entró a esta etapa después de un 
mes y medio de partidos repro-
gramados que no se jugaron y  
once triunfos por 1-0. Estaba la 
duda de si Lota estaría a la altura 
de los 8 mejores del campeonato, 
pero en este inicio de liguilla de-
mostró que puede competir de 
igual a igual con cualquiera 

El cuadro de Renato Ramos ha 
perdido solo un encuentro de los 
13 que jugó esta campaña (contra 
Deportivo Meza), con marca de 8 
victorias y 4 igualdades. Un plan-
tel corto que se ha mentalizado 
para aguantar esta liguilla de 16 
partidos sin posibilidad de ins-
cribir nuevos jugadores y sin una 
de sus figuras, el volante Pablo 
Chandía, quien ya se integró hace 
una semana a las prácticas del 
equipo, pero trabajando de mane-
ra diferenciada. El DT espera que 
pueda llegar a las fechas finales. 

Gol y Gol, en tanto, dio el golpe 
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en la fecha pasada derrotando 
por la cuenta mínima a Naval en 
El Morro y haciéndolo ver muy 
mal. ¿Sorpresa? Nada de eso, el 
elenco capitalino ganó con clari-
dad el Grupo Centro, con 7 pun-
tos de ventaja sobre su escolta, 
Talagante. 

Su registro es de 25 partidos ju-
gados este año, luciendo 18 triun-
fos y apenas una caída (1-2 ante la 
Granja). No pierde desde el 21 de 
mayo, acumula 17 fechas invicto 
y, con 59 goles, amenaza como la 
delantera más efectiva de la serie. 
En casa jamás fue derrotado. Pa-
blo Pereira y Fabián Neira son los 
máximos artilleros del local, con 
21 y 10 tantos, respectivamente, 
mientras que en Lota, Johan Mu-
nives, destaca con 10 dianas. 

La gran novedad es que la ligui-
lla otra vez será solo de 8 equipos 
porque Simón Bolívar, que cerra-
ba la tabla sin unidades, se bajó de 
lo que resta del campeonato por 
problemas económicos y se es-
pera resolución sobre posibles 
cambios en el calendario.

AURINEGROS PLANIFICAN SU 2024

Terminó el año tercero y espera 
resolución de los casos que involu-
cran a Melipilla y Limache, pero no 
se duerme en eso. Fernández Vial ya 
prepara la temporada 2024 con 
gran expectativa y, sobre todo, con 
más tiempo que como se armó 
para la campaña de este año. ¿Y en 
qué está la “Maquinita”? 

El gerente deportivo 
Fernando Lazcano 
señaló que “es im-
portante mante-
ner una base, des-
pués de una cam-
paña que fue 
buena y para que 
no ocurra lo mis-
mo de este año. 
Cuando llega-
mos teníamos 
solo cuatro juga-
dores y hubo 
que empezar 
prácticamente 
desde cero. No 
queremos eso 
otra vez, así 
que ya esta-
mos conver-
sando varios 
nombres y la 
próxima se-
mana tendre-
mos muchas 
novedades”. 

¿Se invertirá 
más fuerte esta temporada? El 
“Feña” apuntó que “no es la idea 
gastar tanto, el presupuesto no 
distará mucho de lo que se hizo 
este año, a menos que cambien las 
bases. Sí tenemos claro que hay que 
gastar en algún delantero, el gol fue 
lo que más nos costó este 2023. Pa-
gar más no te asegura nada, pero ga-
namos experiencia en esto de bus-
car y conocer el medio y cómo ma-
nejarnos”. 

Pero es difícil armarse sin clari-
dad desde arriba, desde la Anfp. 
“Está la demanda para saber en 
qué división vamos a jugar, 
pero no solo eso. Hay una 
muy mala organización y 
ahora la estoy viviendo desde 
el otro lado. Cinco meses sin 
competir y no podemos tener a los 

Vial ya tira líneas 
pensando en una 
nueva temporada

Gerente deportivo Fernando 
Lazcano habló de plazos, 
situación de juveniles, espera 
de bases y qué pasa con Veloso 

y el técnico Orellana. Hay un 
par de nombres 

asegurados. 

bos cumplieron con las cláusulas de 
su contrato, requisitos, y eso signi-
fica que pertenecen un año más a 

Vial, pero hay que sentarse a con-
versar esas nuevas condiciones. 

Uno entiende que después de 
una buena campaña, quie-

ran mejorar sus pretensio-
nes económicas”. 

El ex extremo iz-
quierdo agregó que 

“la idea este año es 
que los cupos Sub 
21 sean usados por 
jugadores de casa, 
más allá de lo bue-
no que mostró Ye-

rald Pinilla, con 
quien habría que con-

versar, no sé si tal vez lo 
quieran desde San Luis. También 
hay que hablar con Carlos Herrera, 
que fue uno de los más regulares del 
año. Hay varios casos que estamos 
viendo”. 

Del fútbol femenino, en tanto, an-
ticipó que “bajamos de división y las 
bases, inicio de campeonato, acá 
eso es aún más desordenado. Sí que-
remos mantener a muchas chicas 
del último torneo y planificar las 
cosas de mejor forma”. 

 
Nombres que siguen 
No es oficial, pero Diego Bravo y 

Odswart Canessa serían los prime-
ros confirmados para Vial 2024. El 
joven volante de 21 años y el lateral 
izquierdo de 24 años fueron buenas 
figuras de la última temporada. La 
continuidad de ambos estaría prác-
ticamente asegurada.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOL Y GOL

Estadio: Dávila 
Hora: 12.00

LOTA SCHWAGER

jugado-
res entre-

nando tres 
meses sin ju-

gar. No pode-
mos pagar eso. 

No se sabe nada 
de cupos, de lími-

tes financieros, ini-
cios de torneo... Esto 
es armar un puzzle”. 

No quiere dar 
nombres, pero sí se 
refirió a dos piezas 

importantes: Nery 
Veloso y el técni-

co Jonathan Ore-
llana. Lazcano 
aseguró que “am-
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Santoral: Todos los Santos

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/14 3/16
LOS ÁNGELES

8/17
SANTIAGO

5/16                    
CHILLÁN7/15

RANCAGUA

5/14
TALCA

10/18
ANGOL

3/18
TEMUCO

4/17
P. MONTT

7/15
JUEVES

8/17
VIERNES

7/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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